

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** - (2013)  
**Heft:** 4

**Buchbesprechung:** Compte-rendu

**Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

**Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

**Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 13.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

### Compte-rendu

#### Fritz Gertsch, *Enfant terrible du corps des instructeurs*

Né en 1862, Fritz Gertsch devient chapelier, comme son père. Officier d'infanterie, il entre dans le corps des instructeurs en 1886. Sa personnalité et ses idées en font l'enfant terrible de ce corps et finissent par mettre un terme à une carrière militaire particulièrement mouvementée. Dès 1902, cette dernière est déjà compromise en raison des problèmes rencontrés dans le cadre de son commandement de l'Ecole de recrues d'infanterie III/1. En 1910, Gertsch est relevé du commandement de la 6<sup>e</sup> Brigade d'infanterie et, l'année suivante, il doit abandonner son métier d'instructeur. Après un « retour en grâce » en 1917, année où il est nommé à la tête de la 3<sup>e</sup> Division, il doit renoncer à son commandement deux ans plus tard. Il meurt en 1938, isolé et totalement démunis.

Ecrivain et polémiste, Gertsch est l'acteur principal, mais anonyme, de l'affaire de l'hydre en 1903-1905. Celle-ci représente l'ultime épisode de l'opposition entre deux conceptions de l'armée apparues au sein du corps des officiers à la fin des années 1880 et voulant chacune améliorer à sa manière l'organisation militaire et l'instruction des troupes. D'un côté, les partisans de la « voie nationale » désirent une centralisation complète de l'armée. Leur conception républicaine-démocratique est basée sur le principe du citoyen-soldat, l'intégration de la landwehr et le refus d'un style de conduite prussien. Les membres de ce courant sont principalement issus de l'administration militaire et entretiennent des liens étroits avec le parti radical argovien. De l'autre côté, les adeptes de la « nouvelle voie » se regroupent autour du futur général Wille. Dans leurs rangs se trouvent principalement de jeunes instructeurs et quelques commandants des grandes unités. Ils désirent avant tout améliorer l'instruction (allongement de la durée des écoles de recrues et cours de répétition annuels) et l'organisation des troupes (armée de campagne exclusivement composée des troupes de l'élite).

Cette opposition idéologique se double d'un conflit entre personnes. D'une part, Wille n'attire pas que des sympathies, même parmi ceux qui partagent ses idées. D'autre part, Gertsch lance sa campagne de critiques également dans le but de détourner l'attention sur ses propres ennuis et mettre en difficulté le chef d'arme de l'infanterie, le divisionnaire Hungerbühler, qui a ordonné des enquêtes contre lui.

L'affaire commence avec la publication d'un article anonyme dans le Zürcher Post qui attaque violemment plusieurs chefs de service du Département militaire fédéral, en les accusant de corruption et en qualifiant l'administration militaire d'« hydre bureaucratique » - l'expression donne son nom à l'affaire. En raison des succès obtenus, Gertsch et son acolyte Richard poursuivent leurs attaques et visent l'Etat-major

général et son chef, le divisionnaire Keller, que Gertsch déteste, notamment en raison des mauvaises appréciations reçues pendant son passage dans le corps des officiers EMG.

A la fin de l'affaire, l'administration militaire fédérale est décapitée et le chef de l'Etat-major général a démissionné. Les partisans de la « nouvelle voie » peuvent occuper les principaux postes du Département militaire et réformer l'armée en fonction de leurs conceptions propres. Leur victoire n'est cependant pas totale : la loi sur l'organisation militaire de 1907 est un compromis qui ne reprend que partiellement leurs idées.

La thèse dont est issu cet ouvrage a reçu le prix 2009 de l'Association Suisse d'Histoire et de Sciences Militaires (ASHSM).

Maj Dmitry Queloz

David Rieder, *Fritz Gertsch. Enfant terrible des schweizerischen Offizierskorps*, Orell Füssli, Zürich, 2009, 480 pages.  
ISBN : 978-3280061190

